



Diario de debates

Alejandro Armenta
Senador de la RepúblicaDisminución histórica
de la deuda externa

• En 2023, las obligaciones con el extranjero cayeron 17.6% respecto a 2022.

La transformación de la política económica de este sexenio ha ido acompañada por un entorno de finanzas públicas sanas con balances públicos moderados y una deuda en niveles sostenibles. Para la política hacendaria de esta administración ha sido clave impulsar una conducción responsable de la política de endeudamiento, que ha permitido mantener los niveles de deuda como porcentaje del PIB estables.

En 2023, las obligaciones del país con el extranjero cayeron 17.6 por ciento respecto a 2022, la mayor caída desde que se tiene registro. Tras la pandemia por covid en 2020, se han acumulado tres años consecutivos de reducciones en la deuda externa: una reducción del 5 por ciento en términos reales durante 2021, del 13.2 por ciento en 2022 y del 17.6 por ciento en 2023, esta última su caída más alta en lo que va del siglo.

Al cierre del año pasado, la deuda pública externa (que incluye la del gobierno federal, de los organismos y empresas públicas, de la banca de desarrollo, de los fideicomisos y los Pidiregas) sumó 3 billones 559 mil 602.3 millones de pesos, su menor saldo nominal desde 2015.

También se redujo a mínimos la participación de la deuda externa como parte de las obligaciones públicas. De cada 100 pesos que debe nuestro país, 23.9 por ciento son con acreedores extranjeros, una cuota que contrasta con el máximo de 38.6 por ciento alcanzado en 2004 y con 36.5 por ciento de 2018.

Al cierre de 2023, la deuda externa del gobierno federal sumó 2 billones 11 mil 88.9 millones de pesos, 56.5 por ciento de las obligaciones con el extranjero; la de organismos y empresas públicas alcanzó un billón 478 mil 873.1 millones de pesos, equivalentes a 41.5 por ciento, y los Pidiregas

representaban un pasivo de 69 mil 640.8 millones de pesos, 2 por ciento.

Además, durante esta administración, se ha realizado el mayor ejercicio de refinanciamiento de deuda externa en la historia de México, por 15 mil millones de dólares (mdd) de vencimientos de corto plazo; asimismo, este monto asciende a 27 mil mdd si se consideran las operaciones de mediano y largo plazo, con lo cual se ha disminuido en 70% las amortizaciones de deuda externa de mercado programadas para 2025.

Recordemos que en los Criterios Generales de Política Económica para 2024 se estimó que la proporción de deuda externa respecto al total siga presentando una tendencia a la baja, para ubicarse en 15.4% al finalizar el año. El gobierno federal continuará con su política de refinanciamiento en 2024 para disminuir las presiones de pago de deuda para la siguiente administración.

Para este año, se dará continuidad a las políticas públicas que han llevado a esta administración a obtener los buenos resultados económicos observados hasta ahora, mismos que sentarán las bases para la transformación de México con un mayor crecimiento de nuestra economía y del bienestar de la población.

Durante esta administración se ha realizado el mayor ejercicio de refinanciamiento de deuda externa en la historia de México, por 15 mdd de vencimientos de corto plazo.



En el Grupo Parlamentario de Morena en el Senado destacamos que durante estos más de 5 años hemos contado con finanzas públicas sanas y con una economía sólida que ha permitido enfrentar los retos de una economía global compleja y cambiante. Además, contamos con política económica más incluyente, con menor pobreza y desigualdad que ha beneficiado a la población mexicana.